

Bolívar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiré que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

La Acción Católica ha de considerarse como apostolado al que todos los verdaderos católicos tienen el deber de consagrarse, o, al menos, de colaborar, cadauno según su puesto y oficio.

Cardenal Reig — Principios y bases de reorganización de la A. C. E., cap. III.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Corredactor: Emmanuel Thompson

Oficinas: 160 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131 Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 11 DE OCTUBRE DE 1928

Número 2966

Continúa la tirantez entre Italia y Suiza Otro que sabe donde nació Colón

Las dificultades para que Grecia y Yugoslavia se pongan de acuerdo

Belgrado, 10.—La dificultad para la ultimación de las negociaciones greco-yugoeslavas reside en que Yugoslavia reclama el libre uso de Salónica hasta para la importación de armas en caso de guerra a cuyo fin Grecia debería comprometerse a observar una neutralidad benévola.

Grecia rehusa amplificar las franquicias concedidas en Salónica y tampoco desea excederse en las posibilidades de un tratado de amistad con Yugoslavia, normas recién establecidas en un idéntico tratado con Italia.

Se complica la situación entre Suiza e Italia. El gobierno detiene la opinión pública

Berna, 10.—El gobierno suizo ha dirigido al de Italia una nueva nota considerando en ella que las explicaciones italianas dadas al respecto en el asunto Rossi, son insuficientes.

Un comunicado oficial del gobierno de Suiza invita a la opinión pública a tener paciencia, ya que la publicación del cambio de notas sería ahora prematura.

Otro que ha averiguado dónde nació Colón

Madrid, 10.—El famoso profesor español Serrano, de esta ciudad, afirma haber comprobado por el Registro Civil de la aldea Oliva, de Jerez, que Cristóbal Colón nació en Jerez de los Caballeros.

Varias notas

En México se han registrado serios temblores causando algunas víctimas.

En Jalisco, estado mexicano, los libertadores han reanudado sus actividades contra la tiranía callista.

Se proyecta instalar un servicio telefónico para la policía.

Se ha efectuado entre el republicanismo y los agrícolas un convenio político para las campañas municipales próximas.

La ciudad de Oaxaca (México) ha quedado arruinada con el terremoto.

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

Congreso Constitucional

Hay mal ambiente en la Cámara para el nuevo impuesto

Leída el acta fué aprobada.

Leídos varios proyectos de leyes, entre ellos, el de destinar una partida de \$ 17.000 para organizar debidamente el cuerpo de investigación. Pasaron a estudio de las comisiones respectivas.

Se sigue discutiendo en tercer debate las reformas del servicio consular.

Sancho.—El pueblo está cargado de impuestos. Sería una gran cosa poder establecer en todas partes el servicio consular, pero somos un país tan pequeño que sus rentas no alcanzarían para eso. Lo que necesitamos principalmente es el establecimiento de consulados en las principales plazas. Se ha dicho que el café es adulterado; y yo creo que ello no es verdad, pues desde los muchos años que los productores de café y yo mismo lo exportamos, hemos visto que las cosas consignatarias son las mejores defensoras del producto que reciben y las más interesadas en cortar las suplantaciones. Por este motivo, mi voto es contrario a la moción del señor Lic. Alvarado Quirós.

Villafranca.—C. R. tiene 170 consules derramados por todo el mundo, de los cuales muchos ni siquiera saben donde está esa Costa Rica. ¿Y vamos a pagarle a estos señores? Por eso hay que crear una verdadera carrera consular, y en este caso el Sr. Alvarado Quirós se queda corto en fijar la tasa de su impuesto para que los consules vivan con holgura. No podemos cobrar el mismo impuesto consular que otros países que tienen una gran exportación y que no tienen como nosotros que importar hasta la piedra de moler! Los consules, deben buscarse su «modus vivendi» ya que el ser consul representa un honor y franquea su entrada en partes a las que algunos no podrían entrar sino ostentaran en su tarjeta esta leyenda: *consul de.....* cualquier parte, lo principal es ser consul. Creo que si gastamos dinero en hacer propaganda consular por el café, ese dinero se gastará en cualquier otra cosa, menos en esa propaganda.

Albertazzi Avendaño.—No es que este proyecto venga a recargar los pesos del pueblo.

Siempre estamos con el pueblo, pero no reparamos en que lo que se trata de hacer es corregir un abuso de tributo, en este país de injusta tributación, aquí donde paga el millonario igual que el pobre. Y si preguntamos a ese pueblo si está satisfecho del actual servicio consular, nos contestaría negativamente. He oído decir que el Sr. Alvarado Quirós ha presentado este proyecto para que vengan a servir esos puestos los clericales, pero si eso fuera verdad, como no lo es, siquiera por decoro no votaría el proyecto.

De Atenas

Hemos tenido el gusto de leer el primer número de «El Amigo de Cristo Rey», boletín mensual del Monumento a Cristo Rey en el Cerro del Espíritu Santo; periodiquito editado por el señor Cura del Naranjo, Rev. Padre D. José del Olmo. Está bonito y bien presentado, trae extensa información sobre lo practicado en pró de ese gran proyecto.

Un gran Monumento a Cristo Rey en el Cerro del Espíritu Santo. Bien por el Padre del Olmo que puede definirse en estas tres palabras «Hechos no palabras», Aquí ya nos piden contribuir.

Carresponsal

Agradecimiento

Doy gracias al Señor de las Misericordias y a la Virgen de los Angeles por la pronta curación de la fractura de mi pierna derecha.

Adela Murillo v. de Valertín
San Rafael de Oreamuno.

Correos

Con el fin de mejorar en lo posible el servicio de correos, el señor Director del ramo está celebrando semanalmente reuniones de los altos empleados de ese departamento del Estado. Presididas por él dichas reuniones, en ellas se tratan todos los asuntos encaminados a obtener un servicio más eficiente y a corregir aquellas deficiencias que la práctica acusa.

Alvarado Quirós.—Si se comprendiera la trascendencia de este proyecto no habría tan mal ambiente en la Cámara. Voy a citar este hecho: en New York el Consulado de Colombia está espléndidamente reenumerado y el de C. R. no. ¿Cuál es el resultado de esto? Que el café de Colombia se vende y se paga mucho mejor que el nuestro, no así en Londres donde está bien atendido el Consulado costarricense. Yo no trato de gravar al pueblo: el impuesto este no es nuevo. Sólo quiero reglamentar para el bien del pueblo mismo. El actual impuesto consular se ha centralizado viniendo con esto a desfavorecer los Consules. En otras partes los Consules perciben más.

Leiva.—Entre los Consules que nos sirven hay personas que cumplen magníficamente con su cometido. La propaganda del café no está a cargo del Consul solamente. Debiéramos encomendarla a cafetaleros.

Villafranca.—«Cariñosamente» tengo que decir al Sr. Albertazzi Avendaño que el impuesto del 2% no ha caído en desuso y que este año produjo \$290.000. Con el impuesto del Sr. Alvarado Quirós del 1% vendría a ser como de \$2.000.000 para el «pobre pueblo». De la primera partida se ha gastado una suma reducida; ¿qué se hace con el resto? Empléese ese dinero en retribuir a los buenos Consules, y quitemos los que no cumplan con su obligación.

Brenes.—Mientras otros países están tratando de eliminar esos puestos para economizar, nosotros más bien estamos creándonos. No juzgo de verdadera necesidad para que se emplee ese impuesto. Créese nuevos impuestos, pero para cubrir una verdadera necesidad. El servicio consular no la es.

Orlich.—Yo entiendo que ese gran servicio consular está bueno para las grandes potencias. ¿Y para que sirve ese servicio consular cuando vemos que mientras los diplomáticos están haciendo conferencias de paz, las potencias aumentan sus flotas y armamentos?

(Por lo avanzado de la hora se levantó la sesión.)

El grave escándalo por la destitución del Jefe de los Comunistas alemanes en Rusia

Berlín, 10.—Los diarios berlineses comentan la restitución de Thaelmann en su cargo como Jefe de los Comunistas alemanes, quien por resolución del Comité Regional Alemán fué destituido y mandó a Moscú a justificar ante las Supremas Autoridades Comunistas la actitud asumida frente a las irregularidades ocurridas en la Caja del Partido en Hamburgo, asunto que Thaelmann trató de ocultar para evitar el escándalo sin ser comprometido personalmente. Los Jefes Supremos bolshevistas no sólo confirmaron a Thaelmann al frente del Comunismo alemán, sino que impartieron censuras a sus críticos, anunciando ciertas modificaciones en la Dirección del grupo alemán y en la Redacción del diario «Bandera Roja.» Tal actitud dictatorial cuyo autor se cree que es Stalin, es típica para el total de la dependencia donde los Comunistas alemanes que se encuentran en Moscú y revela otra vez la inadmisibilidad en los asuntos internos de los países extranjeros que motivaron diversos conflictos diplomáticos, en cuyo caso el gobierno ruso acostumbraba a excusarse con el pretexto de que no se identificaba con la dirección de La Cuarta Internacional, a pesar de que efectivamente lo está.

Las añoranzas de los habitantes del Tirol del Sur

Innsbruck, 10.—Ayer se realizaron aquí grandes demostraciones de duelo con motivo del décimo aniversario de la anexión del Tirol del Sur realizada por Italia. En la resolución que se votó, se pide al gobierno de Austria que haga todo lo posible por aliviar la suerte de los Sud-tiroleses.

Nada prometen aun las negociaciones entre Grecia y Yugoslavia

Belgrado, 10.—La opinión que prevalece aquí es que las negociaciones entre Grecia y Yugoslavia activadas con la presencia de Venizelos en esta ciudad, no están lo bastante adelantadas para prometer resultados inmediatos.

Termina el temporal en Portugal

Lisboa.—Han cesado los grandes temporales que por espacio de casi de una semana han estado agotando las costas portuguesas y cuyos daños se calculan en una suma respetable.

Macabra fué la matanza de católicos en San Luis Potosí (México)

Un anónimo sirvió como única prueba.—Inútilmente protestaron todos los ajusticiados que no habían cometido el delito pretextado.—Horribles escenas de sangre.—Uno de los mártires fué llevado arrastrando hasta el sitio donde le esperaba el fatídico pelotón

San Luis Potosí.—Siete hombres cayendo uno a uno, fueron fusilados a las siete de la mañana en el cementerio del Saucito, en esta ciudad.

Tocó a Adalberto Torres, ver cómo caían hasta seis de sus compañeros de desgracia, para luego ponerse frente al pelotón ejecutor. Los otros seis, fueron; Fiacro Sánchez, Fidel Ruro, Dionisio Avalos, José Belén Cárdenas, Nicolás Acosta, y Mauro Balderas, todos prominentes vecinos del Estado.

La ejecución se llevó a cabo, después de un consejo sumarísimo efectuando en la Jefatura de Operaciones del Estado, en esta ciudad, condenándose a la pena de muerte a estas personas acusadas de preveer de parque a los rebeldes católicos que operan en el Estado de Guanajuato.

Seis de los seis fusilados murieron valientemente, declarando que eran católicos, pero inocentes del delito que se les imputaba.

Sólo Fiacro Sánchez dió muestras de terror, y los soldados lo tuvieron que llevar arrastrando hasta el lugar del patíbulo. Sánchez no se podía poner en pie, por lo que el Oficial que mandaba el cuadro ordenó que fuera amarrado.

Ante el consejo sumarísimo

Poco después de medio día, los agentes de la Jefatura de operaciones aprehendieron a las siete personas que hoy fueron ejecutadas.

En un principio, la Jefatura de operaciones se negó a declarar el motivo de estas aprehensiones, pero ya entrada la noche, informó que se trataba «de agentes de los rebeldes».

«Los siete individuos—declaró el jefe de las Operaciones—basándonos en los documentos que obran en nuestro poder, serán sometidos a un consejo de guerra sumarísimo».

Las familias de los acusados iniciaron gestiones para obtener un amparo, pero todos los jueces se rehusaron a concederlo.

Después del consejo sumarísimo, Torres, Sánchez, Mauro Avalos, Cárdenas, Acosta y Balderas, fueron sentenciados a muerte.

En el cementerio el Saucito

A las cinco de la mañana los reos fueron sacados del edificio de la Jefatura de Operaciones Militares y trasladados en camiones al cementerio El Saucito.

Todos, a excepción de Fiacro Sánchez daban muestras de una gran entereza.

Durante el camino fueron platicando con los soldados.

Ya en el cementerio, dos de los reos se vieron en la necesidad de ayudar a Sánchez para que bajara del camión, tal era la portación nerviosa de éste; pero el jefe de la escolta intervino y ordenó que un grupo de soldados los condujera hasta el lugar del patíbulo.

Como una última petición, los sentenciados a muerte solicitaron escribir una nota de despedida a sus familiares, lo que les fué concedido.

«Somos inocentes—dice, en parte, la nota.—Pero si nuestro delito es ser católicos, declaramos que moriremos por la fe de Jesucristo».

En seguida, el jefe de la escolta ordenó que fueran fusilados uno por uno.

Los sentenciados pidieron que primero se fusilara a Fiacro Sánchez, a fin de evitarle mayor pena.

Después de Sánchez, fué puesto ante el cuadro Fidel Muro, quien abriendo los brazos, recibió la descarga.

Y así uno a uno cayeron los siete hombres.

Los dos últimos, Mauro Balderas y Adalberto Torres, cayeron encima de sus compañeros.

La llegada de los familiares

No había sonado la última descarga cuando llegaron al cementerio las familias de los siete fusilados.

Los cuerpos habían quedado amontonados uno sobre el otro.

Una escena conmovedora siguió a la llegada de las familias, las que recogían, dando vivas muestras de dolor, los cadáveres de los fusilados.

Tres de los fusilados eran no mayores de veintidós años y todos pertenecían a familias conocidas de San Luis Potosí y de algunos pueblos cercanos.

Se ha sabido que la aprehensión y fusilamiento de estas siete personas se debió a un anónimo que recibió la Jefatura de Operaciones militares.

Por su parte, la Jefatura expidió un boletín, en el que se asegura que «esos siete individuos habían estado en contacto con los rebeldes» y que «dos de ellos habían sido cabe-cillas».

EL AGUILA DE ORO
ACABAMOS DE RECIBIR
Cacao en polvo
(especial para enfermos)
Mantecquilla Heyman
Postum (c fé homeopático)
Harina Lacteada Nestlé
Leche condensada Nestlé
Ovomaltine
Jemalt

De Heredia

Se encuentra en esta ciudad y en casa de su familia el muy querido Presb^o. don Miguel Chaverri, cura de Alajuelita, y guarda cama, de cuidado, por una fiebre intestinal, aunque la enfermedad va cediendo al tratamiento médico y a los cuidados de su familia. Deseamos al amigo logre restablecerse pronto.

En un número de esta semana de La Nueva Prensa, el Corresponsal de esa publicación aquí hizo un cargo injusto contra la administración del Hospital, en lo que se ve una perfecta ignorancia del escritor. Actualmente hay 40 enfermos pobres en tratamiento y dos tuberculosos, atendidos por separado; muchísimas operaciones practicadas por los señores doctores del establecimiento, sin honorarios. El poco prudente articulista, sin razón y conocimiento se atreve a atacar la honorabilidad de los señores Cirujanos del hospital, sin investigar que esos señores médicos cuando son llamados a media noche y en la madrugada, acuden gustosos al llamamiento y de eso son testigos los enfermos y el personal de la institución; si se han cobrado honorarios es a personas pudientes y nunca a personas pobres.

Otra de la irregularidad es que la autoridad quiere pasar por encima a la Junta y Estatutos del Hospital mandando pacientes sin previo examen de los mismos, medida tomada como profilaxis. Se quejan también de la señora Directora; aunque ella tenga sus defectos, en cambio son grandes sus servicios, pero hay que reconocerle una honorabilidad intachable; y allí no se ve nada que sea desmoralización en el Hospital.

Los que escriben para criticar debieran antes para no dar palos de ciego, siquiera, oír gase, siquiera visitar la casa del dolor e informarse de la marcha de ella.

La crítica es injusta y sólo merece una fuerte censura para los que nunca tienen una frase de elogio para el Hospital y empleados.

Ningún enfermo es enviado sin el consentimiento del señor Director, porque antes está el Reglamento que el desorden que algunos quieren que impere allí.

Por causa de la crítica injusta, parece que el competente y abnegado Cirujano Dr. don Nilo Villalobos, se ha indignado tanto que renunciará su cargo. Si esto sucede, perderá el Hospital un elemento de primera fuerza por su inteligencia, laboriosidad y larga práctica en el Hospital de Limón y sería una desgracia la separación del referido Doctor.

FÁNEZ

Octubre 10 de 1928.

El Esperanto

Nos pregunta Ud. nuestro criterio sobre «la necesidad o utilidad que los católicos, y preferentemente los sacerdotes, tengan o puedan obtener» del cultivo del Esperanto.

Sobre el Esperanto hay, como Ud. sabrá, muchos errores. Unos creen que es un simulacro ridículo de lengua, una lengua rígida y monótona; otros, que es una lengua puramente comercial; otros, que viene a suplantarse las lenguas usuales; otros, que es obra masónica. No, el Esperanto es una lengua científicamente formada: su actor es el doctor Lázaro Ludovico Zamenhof. En Esperanto se han escrito o traducido multitud de obras científicas, literarias y los mismos Libro Sagrados; y antes de la guerra no había nación que no tuviera, cuando menos, una revista Esperantista. Es una lengua secundaria y accesoria (auxiliar); la lengua propia sirve para la comunicación nacional, el Esperanto para la internacional. Es muy fácil, sin que excluya, claro es, algún trabajo; pero muchísimo más requiere cualquiera lengua viva; en una hora se domina cómodamente la gramática y en un par de meses el vocabulario; dos meses de Esperantismo llevaba Miss Stace, la esposa del alcalde de Cambridge, cuando pronunció su discurso de bienvenida a los congresistas de la tercera reunión esperantista celebrada en aquella ciudad en 1907; y menos llevaban otros que manejaron la nueva lengua con expedición. El Esperanto es variado, sonoro y dulce como cualquiera lengua natural. Si fuera un engendro masónico,—que no sé con qué fundamento se afirma,—sería una razón más para convertirla en instrumento de apostolado católico, que puede serlo y precioso; pues sobre ser de suyo un medio de comunicación absolutamente indiferente, es el Esperanto una lengua moldeable a la concepción propia de cualquiera nación. De ahí que si en castellano correrá muy poco una obra por el extranjero y componerla en lengua extraña es muy difícil, es relativamente fácil componerla en Esperanto y hacerla correr por el mundo entero. ¡¡¡Qué medio de apostolado tan fecundo para nuestros apolo-gistas y sacerdotes!!! Claro es que no hemos de dar en el extremo de proponerla,—como alguna vez se ha hecho,—para lengua oficial de la Iglesia Católica. Pero la Iglesia nunca, que sepamos ha condenado el Esperanto, y ha bendecido más de una vez a los Esperantistas.

De modo que como Ud. ve, no es necesario, pero sí útil para los católicos y especialmente para los sacerdotes el cultivo del Esperanto.

(Tomado de «Sal terrae» Tomo XI, 7 julio 1922, página 536).

Congregación Mariana de Caballeros

El próximo domingo 14 de Octubre será la peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de los Angeles. se invita a todos los caballeros que tengan gusto de asistir.

La salida del tren será a las 6 de la mañana, los tiquetes se pueden obtener el mismo día en la estación.

Comité Pro-Oratorio Festivo

Se está organizando el Comité que patrocinará los trabajos para establecer en esta capital un oratorio festivo para los niños abandonados que pululan por las calles, como limpiabotas, vendedores de periódicos, balijeros y tantos otros que no tienen donde pasar la noche.

Estos pobres goños carecen muchas veces de consuelo y cariño a que todo niño tiene derecho. Su instrucción es de los más deficientes y si se incluye la religiosa resulta deplorable.

Por esto la obra que proyecta el P. Soldati merece toda la simpatía de C. R. sobre todo de San José que vendrá a ser favorecida con una institución de tan altruistas miras.

Sabemos que la idea ha causado la mejor impresión en todos los círculos sociales, especialmente

entre las clases trabajadoras y es de esperarse que tenga un fiel cumplimiento.

Entre algunas de las personas que posiblemente integren el nuevo Comité, se nombra el M. I. Sr. Canónigo Presb^o. don Rafael Camacho, quien ha acogido el nombramiento con el entusiasmo que le es característico por las obras de Dios.

El Comité estará formado exclusivamente por caballeros, pero eso no impide que los activas cooperadoras salesianas desplieguen una vez más su celo por una causa tan simpática.

Oportunamente el diario católico haciendo suya esta bellísima iniciativa salesiana, abrirá una suscripción popular para coadyuvar a la obra que patrocina don Florentino Castro.

MAGNESURICO

Disolvente del ácido úrico, antiséptico intestinal para la Dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc., etc.

ACABA DE LLEGAR A LA
BOTICA VARGAS
AGENCIA EXCLUSIVA

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos
CONTRATISTAS CONSTRUCTORES
APARTADO 343—TELEFONO 277

Artículos Fotográficos

K O D A K

Películas - Placas - Cámaras

Papeles y demás accesorios

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Existencia fresca, constantemente renovada

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & C^o)

San José - Costa Rica

Santoral

Jueves 11.—Santos Fermín y Nicasio, obispos, y Luis Bertrand; santa Plácida, virgen.

SAN FERMIN, OBISPO Y CONFESOR

Nació en la Galia Narbonense. A los doce años de edad, su tío, el obispo de Ucez, viéndolo las dotes de su sobrino, le consagró al estudio de las ciencias y a la práctica de la virtud. Recibió el orden de Presbítero, su vida fué un gran ejemplo de virtudes cristianas, fundadas en la fe y en el amor a Dios. A los pocos años murió su tío, y, con general contentamiento, fué nombrado obispo de Ucez. Atendió a todos los deberes de su diócesis, predicando, confesando y bautizando. Asistió a los Concilios diocesanos 4.º y 5.º de Orleans, a los años 541 y 549; y al de París, en el 551. Por todas partes era conocido y respetado: este es uno de los privilegios de los siervos de Dios en esta vida. Quince años gobernó su diócesis con acierto y ciencia admirables. Fué un verdadero sucesor de los Apóstoles; trabajó sin descansar en la vida del Señor, haciéndola sufrir con abundantes frutos; dejó la semilla de una santidad perfecta con sus buenos ejemplos de virtudes, y el día 11 de Octubre del año 553 descansó en el Señor, en su misma residencia episcopal.

Dispuestos a todo!

JOSE SAUTER y JUAN ARIAS

han comprado la Imprenta y Librería

“ALSINA”

y están allí a las órdenes de sus amigos y clientes y del público en general.

Aceptan cualquier pedido de libros o artículos al Exterior y hacen toda clase de trabajos de Imprenta.

San José — Teléfono 36 — Apartado 249

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

“FUMO”

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

SOLERA Y MOLINA

A. BRESCIANI G.

Harinas Don Q, Certificado de Oro, Las Américas, León de Oro. Hierro para techo, Clavos de alambre, Papel de Periódico y de Carnicero, Arroz de Primera Calidad.

TELEFONO Nº 47 — APARTADO Nº 723

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias acaban de llegar a la

BOTICA VARGAS

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Suscríbase a este diario

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

me amor brilla con transparencias de astro; como la figura más gentil, gallarda y virtuosa de la epopeya. Qué más diremos, en elogio de Sucre, que fue como un bello símbolo de la lealtad sumisa y honrada, cuya alma de tonos resplandecientes q' imaginamos como una estrella prendida en mitad de los cielos, cual si fuese también un signo divino de la pureza, y su corazón el blanco copo de armiño que no tuvo otra misión que derramar por doquiera los efluvios de su bondad y de su ternura sin límites. Porque Sucre fue pródigo, fue clemente, fue noble y generoso hasta el sacrificio inmenso de su propia existencia; como en último y supremo holocausto a la patria que palpitaba llena de inquietudes dentro de su alma bella.

Y Bolívar, gran psicólogo, profundo conocedor de los hombres, y más que de los hombres de los corazones, y de su continente moral, bien pronto comprendió y valoró los altos kilates de aquel joven y apuesto militar a quien mira y saluda por primera vez allá en Caracas, el 7 de Agosto de 1813, y por el que siente desde aquel momento una viva simpatía, una atracción extraña que le anunció que aquel joven de casaca azul, sería también uno de los más insignes hijos de la gloria, pudiendo rivalizar con él en virtudes y genio; fenómeno de selección que se explica por la clarividencia de Bolívar

a quien atrajo la severa fisonomía del gallardo capitán, fisonomía de purísimas líneas clásicas, rectas, como las que se contemplan en el perfil del héroe romano y que llaman su atención haciéndole clavar en el novel capitán su mirada de águila; mirada que conturba al gallardo mozo en quien apenas apunta el primer bigote; pero en el que ya se reflejan las más austeras virtudes y el fuego de un santo amor a la patria a cuyo servicio se encuentra el brioso soldado desde los catorce años; sirviendo en el más modesto de los oficios: de aguador en las fortificaciones de su ciudad natal, en Cumaná, la mártir Cumaná, que soportó las crueles embestidas del salvajismo estúpido de Boves y allí, al pie de las rústicas fortificaciones cumple con su deber como los héroes, cuando apenas era un niño, aquel que estaba destinado a la mayor gloria, a quien la gloria misma llamaba para ceñir a su frente los más bellos gajos de laurel, arrancados de los bosques del Condor Canki y para imprimir sobre su frente sudorosa el óculo candente de las batallas conque Marte unge a sus hijos dilectos y amados, a sus soldados inmortales, a sus mariscales insignes, que señalan cada victoria no con la desolación trágica de sus armas, sino con un beso de piedad y de perdón para los vencidos.

La vida del glorioso Mariscal Sucre es todo un dechado de

abnegaciones y de sacrificios que sobrepasa a cuanto la devoción nos pudiera dictar en su cálido entusiasmo por el héroe, que discurre en las páginas de la historia con la serena majestad de los grandes, dejando a su paso una estela resplandeciente de virtudes y ejemplos maravillosos de carácter y de hidalguía caballeresca, gentil y austera, que rivaliza tan sólo con la del propio Libertador, que se complace como el maestro cuando mira los triunfos y los éxitos del discípulo predilecto; ese fue el sentimiento extremo y emocionante que experimentó Bolívar por el gentil caballero de Cumaná, general Sucre; así le amó, con esa delicada ternura con que nos aman los padres también, por eso en alguna ocasión decía Bolívar a un amigo suyo de Bogotá, «que si Dios le hubiese concedido el privilegio de elegir a su padre y su hijo, sin reparo habría elegido por su padre al prócer Mosquera y por su hijo al Mariscal Sucre, a quien adornaban todas las virtudes y todos los dones con que la Providencia enriquece a sus escogidos; tal fue la simpatía y afecto de que disfrutó el Mariscal en el corazón y los sentimientos del Libertador, que ya en otra ocasión, en 1820, había externado cuando su edecán, el entonces Coronel O'Leary, le interrogó quien era aquel mal jinete de levita azul. «Es, le contesta el Libertador, uno de los mejores oficiales del ejército, Antonio José de Sucre, que reúne los conocimientos profesionales de Soublette, el bondadoso carácter de Briceño, el talento de Santander y la actividad de Salom, por extraño que parezca no se le conoce ni se sospecha de

sus aptitudes. Estoy resuelto a sacarlo a luz, persuadido que algún día me rivalizará.»

Ese era el concepto que Bolívar tenía formado del Mariscal Sucre, el hombre sin mácula y el más digno general de Colombia, que al correr del tiempo habría de competir con él en gloria y en méritos, y es porque Bolívar supo leer en aquella fisonomía serena y plácida como la de un enamorado todo el inmenso cúmulo de hermosas condiciones que daban feliz relieve al gentil militar, todo honor y con quien el genio compartiría mañana sus glorias eternas y las responsabilidades de la guerra, porque a los 24 años era ya hombre capaz de asumir el mando en jefe de los ejércitos del Sur y de trazar el camino del triunfo para la conquista de las provincias del Pacífico.

La figura del Mariscal Sucre es de aquellas que atraen por lo bello de sus caracteres, por lo transparente y nítido de sus aspectos morales y por los nobles lineamientos de su personalidad, moldeada en los crisoles de la más pura virtud clásica, aquella que talló las líneas de los héroes romanos y la recia textura de los legisladores de Atenas; la virtud plena, la virtud pristina en toda su brillante hermosura; la lealtad, la ilustración, la gentileza, la abnegación, el talento, la superioridad moral e intelectual en todas sus formas, armadas de la más sincera modestia, de la más delicada humildad y pureza.

Esa era la psicología del noble Mariscal, el amigo del alma del Libertador, el único que conoció hasta lo más hondo de su corazón, el único confidente de sus

íntimas amarguras y el único que vió correr las lágrimas del «Varón de Dolores» sobre sus encharretados hombros cuando comprende que su hora de angustia se acerca; entonces Bolívar llora, llora reclinado sobre el pecho generoso del Mariscal, al despedirse ambos para siempre; y se estrechan en un fuerte y efusivo abrazo de dolor y de congoja; porque acaso los dos caudillos comprendieron también que aquella despedida era la última; era pues, el último abrazo y el postrer adiós que se daban los paladines antes de marcharse para siempre.

XXX

El Bayardo de la Epopeya

El señor Posada Gutiérrez, dice en sus *Memorias* que aquella despedida de Bolívar y de Sucre, fue conmovedora y emocionante y nos pinta así el cuadro: «La última entrevista de Sucre con el Libertador, fue tierna y congojosa: estrechamente abrazados derramaron lágrimas uno y otro sobre el corazón de uno y otro. Ambos veían que sus sacrificios eran perdidos.» Acaso comprendieron con indecible pena que Colombia la grande, la hija de sus sacrificios y de sus pensamientos, al borde de la más negra anarquía, sucumbiría para siempre; acaso comprenderían también que a uno le esperaba la espantosa y cobarde emboscada allá en la ingrata y maldita selva de Berruecos y al otro, al Padre de la Patria, el calvario melancólico y sombrío, allá en el retiro de San Pedro y que al marcharse ambos para la eternidad, sería la hora del caos

El tiempo

El tiempo, don de Dios, vale más que todas las riquezas.

San Agustín dice: ¿De qué le vale al hombre ganar todo el mundo, si al fin pierde su alma? Al tiempo de nuestra vida le podemos dar un valor infinito, convirtiendo cada una de las horas que el Señor nos conceda, en monedas de purísimo oro, son los momentos de nuestra vida en que el corazón arde en amor de Dios y del prójimo.

Tiempo convertido en plata para el cristiano es aquel en que oye misa en los días de obligación y aprovecha las ocasiones para practicar el bien.

Monedas de cobre son: las personas que observan una vida con ribetes de piadosa.

Y monedas falsas que nada valen, son: aquellos que concretan su vida a gozar llevando una vida completamente pagana y adorándose a sí mismas.

El tiempo de nuestra vida es el capital que a todos nos ha dado Dios, para invertirlo en la adquisición de una eternidad feliz.

Los ingleses dicen que el tiempo es oro.

Los cristianos, bien podemos decir: Que el tiempo es cielo, puesto que bien aprovechado, al cielo nos lleva.

Matar el tiempo! blasfemia atroz! Perder el tiempo en frustrerías, que al cabo es perder el alma.

Nos contaba un sacerdote en una reunión de madres católicas, refiriéndose a este mismo tema, haber leído una comparación que un gran sabio hizo del tiempo. Pintó un carro con el sol sentado dentro tirado por tres clases de genios, los primeros

gigantes, los segundos pequeños y los terceros diminutos.

El sol representa el tiempo, los genios mayores, el tiempo empleado en pecados y bagatelas.

Los segundos son: los indiferentes que no aprovechan la vida.

Los terceros son: nuestras pequeñas obras buenas.

Hemos de preguntarnos:

¿Cómo empleo el tiempo y cuál es mi misión en la vida? En las recreaciones honestas, lecturas piadosas y actos del culto, nuestro tiempo está bien empleado. No esperemos la vejez para conquistar el cielo.

¿Qué diríamos si el dueño de una casa, ve una pared en mal estado, le espera su completa destrucción para reconstruirla?

El tiempo perdido, no vuelve nunca, pero a tiempo se puede reparar.

Un día más de vida es un paso más hacia la eternidad.

Lamentable es hoy la pérdida de tiempo, no lo aprovechamos, no conocemos su valor, y el fin a que está destinado.

El tiempo perdido hasta los santos lo lloran.

G. C. de Q.

«El Diablo en París»

SE ALQUILAN

apartamentos higiénicos y decentes y se reciben pensionistas.

PRECIOS ECONOMICOS

100 varas al Sur de la Casa Central de la Merced. Calle 10 a.

Manuel Antonio Bonilla

Liga de Acción Social Católica

Esta Sociedad celebrará la Fiesta de la Raza, el próximo viernes 12 del corriente, con una Misa a las 7 de la mañana y Rosario a las 7 de la noche en la Iglesia de la Merced. A continuación tendrá lugar la asamblea semanal con una pequeña fiesta de confianza en el lugar de costumbre.

Se suplica a los socios la puntual asistencia a estos actos.

R. A. MIRANDA

Trajes en abonos de ₡ 3,50 por semana y uno de obsequio.

Ultimos estilos
PRECIOS MODICOS
CASIMIRES INGLESES

Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

El Congreso y el nuevo impuesto

Se está discutiendo en la Cámara la fijación de un nuevo impuesto del 1% a más del de 2% que ya existe para mejorar el servicio consular.

Las tales mejoras es posible que nunca se hagan y los artículos siempre quedarán recargados con este nuevo impuesto.

Por las impresiones que hemos recogido de algunos señores diputados y de nuestro Cronista del Congreso, creemos que ese impuesto no pasará.

Están a favor del impuesto los Representantes:

Alvarado Quirós
Fournier
Albertazzi Avendaño, pero en general parecen todos adversarlo.

Merita

Nuevo puerto

El gobierno ha dispuesto habilitar el puerto de Quepos en la costa del Pacífico, para el embarque de bananos, de acuerdo con una cláusula del contrato con la Compañía Pirris Farm.

Poder general

Los señores Sauter y Co, acreditados libreros de esta plaza, han otorgado por escritura pública ante el Notario don Napoleón Valle, poder general para todos sus negocios, al señor don Carlos Fabian Nauté.

Reciprocidad de relaciones

Ya habíamos dicho que si Panamá nombrara ministro plenipotenciario en C. R., nuestro país correspondería del mismo modo. Así lo ha hecho efectivamente la república istmeña nombrando al Dr. Horacio Alfaro.

Nuevo edificio escolar

Dentro de un mes se iniciarán los trabajos de construcción del nuevo edificio para alojar la escuela de Juan Rafael Mora, que actualmente alterna sus clases con el Porfirio Brenes. De esta manera ambos planteles recobrarán su independencia y tendrán más comodidad para sus labores respectivas.

Radiogramas

El Corresponsal de «New York Times» arrestado ayer en París, por publicar secretos del Estado. Se le expulsará el jueves

París, 9.—La policía mediante un verdadero golpe de sorpresa detuvo hoy al Corresponsal del «New York Times», autor americano que hizo circular los secretos franceses del acuerdo naval, tratando de forzarlo mediante un interrogatorio que duró 9 horas para que denunciara cómo había recibido el documento, no consiguiéndolo, pero obligándolo a comprometerse a abandonar Francia el jueves. El periodista ha recobrado la libertad por intervención del Embajador norteamericano y del círculo de la prensa anglo-americana.

Los temblores en la República de México

México, 9.—La crisis sísmica da señales todavía, habiéndose registrado durante todo el día de hoy una serie de microsismos que publican los diarios de la tarde. Con tal motivo, los habitantes, en previsión, no quieren pernoctar hoy en sus hogares. Por las noticias que hay de otros lugares, se deduce que los temblores de anoche han causado importantes daños en varios lugares de la República.

Cómo se celebrará el día de la Raza en Berlín Centroamericanos tomarán parte

Berlín, 9.—Se activan los preparativos para la celebración del día de la raza y que tendrá lugar el viernes a medio día en el paraninfo de la Universidad.

Abrirá el acto solemne el Rector Doctor Norden pronunciando también alocuciones el Presidente del Ateneo Iberoamericano, los Ministros del Salvador, Bolivia, Portugal, el Embajador de España hablando en nombre del gobierno, el Director del Departamento de la Prensa. Finalmente, habrá un recital por la poetisa guatemalteca Laura Rubio Robles. Por la noche se servirá un gran banquete en el Salón del Aéreo Club seguido de un baile.

Probablemente hoy sale el dirigible Conde Zeppelin

Berlín, 9.— Probablemente mañana sale para Nueva York el Zeppelin (Conde) en intento de atravesar el mar Atlántico si el tiempo lo permite.

En cobijas de lana, desde la más fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Heredia.

TIENDA BENAVIDES

Llegó a Constantinopla la madre de Lindbergh

Constantinopla — En un hidropuerto de la Aero-Express Italiana ha llegado a esta ciudad la señora Evangelina Lindbergh, madre del coronel Charles A. Lindbergh, a la que acompañó en el vuelo desde Brindist la señorita Alice Morrow, hermana del Embajador de los Estados Unidos en México.

La señora Lidbergh viene complacidísima del viaje, realizado por el avión italiano en nueve horas y quince minutos a una velocidad máxima de 130 millas por hora, y dará clases de química durante un año a las jóvenes de la nueva Turquía, en el Colegio Americano.

El Purificador Indio del Dr. Winton

ha venido a salvar a miles de personas de tantas enfermedades que tienen su asiento en las impurezas de la sangre.

Granos, úlceras, nerviosidad, asma, debilidad de los órganos digestivos, erupciones, debilidad general, insomnio, y tantos otros trastornos del organismo se curan con este maravilloso específico.

Usado en combinación con el BALSAMO DE WINTON, es el tratamiento ideal en el Reumatismo y la Neuralgia.

Usado en combinación con el JABON INDIO DEL DR. WINTON, es su rival en la curación de las afecciones de la piel.

En todas las Boticas de importancia consigue Ud. el PURIFICADOR INDIO del Dr. Winton.

TIP. SAN JOSE



Servicio directo de Vapores

LIMÓN A NUEVA YORK

Servicio semanal con los vapores Calanques, Pastores, Toloa, Ulúa. Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York vía Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde para Nueva York, con escalas en Cristóbal y en La Habana.

LIMÓN A NUEVA ORLEANS

Servicio quincenal con los vapores Copenname, Saramacca y Suriname. Llegan a Limón el día Viernes por la mañana procedentes de Nueva Orleans vía Cristóbal, zarpando para Nueva Orleans el Sábado por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.

LIMÓN A SAN FRANCISCO

Servicio semanal con los vapores Esparta, La Perla, Limón, San José, San Mateo. Llegan a Limón los Sábados por la mañana procedentes de San Francisco, vía Canal de Panamá. Salen para San Francisco por la misma ruta los Domingos a medio día.

LIMÓN A AVONMOUTH (INGLATERRA)

Servicio quincenal con los vapores Ariguani, Carare, Cavina. Llegan a Limón el Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth (Inglaterra) con escalas en Barbados y Trinidad. Salen para Avonmouth el día Viernes por la tarde vía Cristóbal y Kingston.

Los pasajeros para los puertos colombianos en Cristóbal con los vapores Metapán, Sicalde Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta, pueden hacer cómodamente la conexión en este servicio.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los sub-agentes en San José, Srs. Sasso & Pirie Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Limón, 11 de Junio de 1928.

M. M. MARSH,
Administrador

United Fruit Company

Cuatro clases de JABON

- 1 JABON CAMPANA EXTRA (Amarillo oscuro)
- 2 JABON MARIPOSA (Azul florado)
- 3 JABON GAVIOTA (blanco flotante)
- 4 JABON GLOBO (rojo antiséptico)

Envueltas

y con PREMIOS de

₡ 2.00, ₡ 5.00

₡ 10.00 y ₡ 20.00



Fábrica de Jabones y Velas de Jesús María Castro V.
Plaza Viquez—San José

Anuncie en el CORREO NACIONAL

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA